



**elcodinario**  
ZACATECAS

AÑO 6 EDICIÓN 1937

SÍGUENOS EN REDES SOCIALES



**RICARDO MONREAL,  
LA CUÑA QUE APRIETA**

EDITORIAL



# INCREMENTA TASA DE OCUPACIÓN LABORAL EN ZACATECAS



**RECIBE PEPE SALDÍVAR ESPALDARAZO DE RICARDO MONREAL**

PAG. 6

## SEGURIDAD

**DETIENEN A 10 PROBABLES DELINCUENTES EN PINOS**

PAG. 14

## LA URNA

**CONOCE A "MIKE" VÁZQUEZ EN CANDIDATO BUSCA CHAMBA**

PAG. 5



**INTENSIFICAN ATAQUES CANDIDATOS PRESIDENCIALES**

PAG. 9



## DEPORTES

**PARTICIPAN CIENTOS DE FAMILIAS EN LA CARRERA POR LA PAZ**

PAG. 13

RAMONA VERDE

## LA ENREDADORA


**RICARDO MONREAL, LA CUÑA QUE APRIETA.**

Dicen que para que la cuña apriete, ha de ser del mismo palo. Por eso, este fin de semana que anduvo por estos lares el senador **RICARDO MONREAL**, vino a apretar las campañas de sus pupilos. Unos, pupilos directos y otros no tanto, pero son del mismo proyecto, del Plan C, y sin impedimentos para apoyarlos, vino a levantarles la mano. Así a **BENNELLY HERNÁNDEZ** a Fresnillo; a **JORGE MIRANDA** a Zacatecas; y a **PEPE SALDÍVAR** para Guadalupe. Con ellos, a los candidatos a diputados de esos distritos y todo aquél que se quisiera colar –que no fueron menos- el chiste es que fuera evidente el apoyo de “**EL CHAMUCO**” para las huestes morenistas.


**BENNELLY Y SANTOS, LA ESCUELA DE RMA.**

De los candidatos que vino a apoyar, **BENNELLY** y **SANTOS GONZÁLEZ** son los que tienen el pleno cobijo del senador. No se diga de **SOLEDAD LUÉVANO** y, por lógica **ERNESTO ROMO**, pero los dos primeros son el vivo ejemplo del fruto de su escuela. No sólo traen la ideología política, el discurso y hasta la forma de hablar. Le han aprendido cómo se teje fino para eso de los acuerdos; lo importante que es el acercamiento con los actores políticos, con los sectores, con Juanito y con Panchita, líderes de colonia que saben mover a la gente que les podría dar el voto. **BENNELLY** ya conoce el fruto del esfuerzo directo de las asoleadas que deja una campaña. **SANTOS** va por la primera y la teoría que les ha dado el maestro para lograrlo, no es menor a la práctica.

**LAS CANDIDATAS PRESIDENCIALES SE DAN CON TODO.**

A un mes de las elecciones y con menos tiempo para hacer campaña, lo importante es apretar el paso. El debate de ayer sirvió para eso: para fortalecer la imagen, la presencia, pero también para apretar en los ataques, sobre todo entre **CLAUDIA SHEINBAUM** y **XÓCHITL GÁLVEZ**. Aunque luego trataran de abordar sus propuestas, volvían a los ataques, como chiquillas de primaria que se dicen “la tuya que maúlla”. De la candidata corrupta que le dijo **CLAUDIA** a **XÓCHITL**, a narcocandidata y candidata de las mentiras que le dijo la panista a la morenista no se bajaron. Del país no **JORGE ÁLVAREZ**, lo que podemos resaltar es que le fue bien porque salió del debate sin apodos.


**HOY, DEBATE EN TLALTENANGO.**

Los aspirantes a la presidencia municipal de Tlaltenango se verán las caras en un mismo escenario hoy a mediodía. El tecnológico sur será el escenario para la confrontación de ideas y presentación de proyectos de los que quieren ser alcaldes, como **CHAVA ARELLANO**, que ya lo fue, lo es y lo seguirá siendo hasta el 15 de septiembre, con miras a continuar hasta el 2026. Le trae un pollito guardado a los morenistas que encabeza **FRANCISCO DELGADO**, luego de la riña durante su mítin y la pronta, prontísima y expedita justicia que llegó a su municipio para detener a los policías por haberle puesto fin a esa riña. A ver cómo se pone este debate. Y mañana, en Jalpa este ejercicio se hará en el auditorio municipal a las 11 de la mañana. A ver si los hacen interesantes o los rebajan a las descalificaciones y los ataques.



**ecodiario**  
ZACATECAS

VÍCTOR ARMAS

DIRECTOR FUNDADOR

TANYA ORTIZ

DIRECTORA GENERAL

ARELY REGALADO  
JEFA DE INFORMACIÓN

MARIANA CASTILLO  
JOHANA DE ÁVILA

DISEÑO EDITORIAL

ROCÍO PEDROZA  
OSCAR FLORES  
EDITORES

CECILIA PALACIOS  
JESÚS CASTRO  
ESTHER CONSUEGRA

REPORTEROS

XIMENA RODRÍGUEZ  
PLATAFORMAS DIGITALES

DIANA GUTIÉRREZ  
GERENTE DE ADMINISTRACIÓN

**Ecodiario** es un medio digital, de publicación diaria por medio de archivos PDF, que se distribuye de manera gratuita mediante diversas plataformas y redes sociales. Responsable de la edición: Tanya Ortiz. Se edita en avenida Cerro San Simón, local 126, Guadalupe, Zacatecas. Permiso correspondiente en trámite.

Prohibida la reproducción total o parcial de los contenidos de este diario sin previa autorización del responsable de la edición y siempre que se haga con fines educativos. Contacto editorial: 492 130 2314. También puede comunicarse al correo: [ecodiario.boletines@gmail.com](mailto:ecodiario.boletines@gmail.com) Contacto ventas: 4921054712. Edición 1937. Año 6. Guadalupe, Zacatecas, a 29 de abril de 2024.

# POLITIQUERÍA



-Ánimas con Pepe.  
Es el bueno...

*Sátira política*

## FOTO DEL DÍA

### PROVOCAN ANIMALITOS MAYOR TIRADERO EN LA VÍA PÚBLICA

**ZACATECAS, ZAC.-** EL DEPÓSITO DE DESECHOS PROVENIENTES DEL HOGAR O DE ESTABLECIMIENTOS COMERCIALES EN BASUREROS PÚBLICOS DESTINADOS A LA BASURA DE PASO PROVOCA QUE LOS ANIMALITOS QUE RONDAN POR LAS CALLES HURGUEN ENTRE ESTOS CAUSANDO UN MAYOR TIRADERO EN LA VÍA PÚBLICA.

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ



## DAVID GONZÁLEZ



LICENCIADO EN CIENCIAS POLÍTICAS Y ADMINISTRACIÓN PÚBLICA

### CARGOS PÚBLICOS

- DIPUTADO LOCAL
- PRESIDENTE DEL COMITÉ DIRECTIVO ESTATAL DE RED JÓVENES X MÉXICO

La trayectoria política del actual diputado local José David González Hernández ha ascendido a paso firme desde que se integró a las actividades partidistas en el Revolucionario Institucional como miembro y luego líder de la organización de los jóvenes. Tomó experiencia al ser asesor de la entonces diputada local Araceli Guerrero, quien también se lo llevó a San Lázaro. Ahora, David busca la reelección en la curul del Congreso estatal como candidato de la alianza Fuerza y corazón por Zacatecas.

## YOSELIN GARCÍA



LICENCIADA EN PSICOLOGÍA

### CARGOS PÚBLICOS

- NINGUNO

Como cuota joven, Yoselin García de la Cruz participa en este proceso electoral como candidata a diputada en el distrito 12, según el registro que proporciona el IEEZ. Es originaria de Jalpa, donde ha impulsado acciones en favor de las mujeres que han sufrido violencia doméstica, como parte de las actividades de la red de jóvenes de Morena, labor que ha compaginado con trabajo en la fiscalía de justicia. Ahora quiere ser diputada para impulsar programas de apoyo a este sector vulnerable.

## GREGORIO MACÍAS



LICENCIADO EN EDUCACIÓN

### CARGOS PÚBLICOS

- DIPUTADO LOCAL
- ALCALDE DE MAZAPIL EN TRES OCASIONES

El profe Goyo, como conocen a Gregorio Macías Zúñiga en Mazapil, va de nueva cuenta por una diputación local, cargo que no le es desconocido. Tiene amplia aceptación en la región del semidesierto, por ello va confiado en este proceso, con el apoyo de la coalición La esperanza nos une, en el distrito 12 con cabecera en Villa de Cos, para pelearle el puesto directamente a David González, quien lo tiene en la actualidad.

## IRMA LÓPEZ



INGENIERA EN ALIMENTOS

### CARGOS PÚBLICOS

- COORDINADORA REGIONAL DE LA ASOCIACIÓN NACIONAL DE MUJERES EMPRESARIAS DEL CAMPO
- MIEMBRO DE LA CONFEDERACIÓN NACIONAL CAMPESINA

Una mujer que conoce del campo y los esfuerzos que los agricultores hacen para comercializar sus productos es Irma Graciela López Díaz. Su conocimiento en el área rural le dio la confianza para buscar un espacio público desde el que pueda impulsar acciones en beneficio de este sector, por eso quiere ser diputada, representante del distrito 12, de la región de Villa de Cos. El partido que la impulsa es movimiento naranja, donde están convencidos del buen papel que Irma podría hacer en el Congreso local.



# LOGRAR LA REFORMA A LA LEY DEL ISSSTEZAC, PROPÓSITO DE “MIKE” VÁZQUEZ

TANYA ORTIZ

ZACATECAS, ZAC.- Decidido a dejar de trabajar tras bambalinas, Miguel Ángel Vázquez recorre las calles del distrito local 2 para darse a conocer y pedir a los vecinos que voten por él para convertirse en diputado local.

“Mike” Vázquez ha trabajado en varias campañas políticas a lo largo de varios sexenios, incluso en campañas intermedias, pero siempre como operador político, tras bambalinas, hasta ahora que se animó a ser candidato, gracias al apoyo de la dirigencia estatal del partido Fuerza México, el instituto político que impulsó Caty Monreal hace tres años.

El trabajo que realizó en el pasado proceso electoral para el partido rosa, le redituó espacios para las estructuras que formó: dos presidencias municipales: Genaro Codina y Enrique Estrada; algunos regidores y titulares del órgano de control interno y la posibilidad de volver a participar en este 2024 con nuevos candidatos.

Fuerza México logró el registro de 30 planillas, con sus suplencias, debidamente presentadas ante el Instituto Electoral del Estado de Zacatecas, como fruto del esfuerzo que ha hecho como secretario general del partido en la entidad para fortalecer las bases y estructuras, estableciendo alianzas, “hay una coyuntura en la que podríamos darle una gran sorpresa al gobierno estatal actual”.

En el distrito 2, se siente en casa, pues creció en el Barrio de Mexicapán, donde están sus amigos y familia que le han expresado el apoyo para llegar al Congreso del Estado. Acompaña al doctor Heladio Verver y Vargas que va como candidato a presidente municipal de la capital, confiado de que esta vez podría llegar, tomando en cuenta que se quedó a 2 mil votos de ganar en el 2021.



### LA REFORMA DEL ISSSTEZAC, UNA DE SUS PROPUESTAS

Un análisis minucioso que encamine la reforma a la Ley del Issstezac es una de las propuestas para integrar su agenda legislativa que tiene “Mike” Vázquez en mente, de llegar a la Legislatura local en septiembre del 2024.

El problema financiero que ha

llevado al instituto a la debacle económica y, por consiguiente a la afectación del bolsillo de jubilados y pensionados, interesa a este candidato en especial manera, de ahí que pretenda sacar, ahora sí, esta reforma que ha estado en la congeladora desde hace tres periodos legislativos.

El tema de la inseguridad se puede contrarrestar con actividades

culturales y artísticas, con deporte y fomento al turismo y prestadores de servicios turísticos. “la gente te pide mucho apoyo. Quiere reuniones constantes para trabajar en conjunto para sacar adelante a la entidad. Hay muchos proyectos que le hacen falta a Zacatecas”.

A Miguel Vázquez le apasiona estar con su hijo pues se considera un padre entregado; le gusta

hacer pesas y acudir al gimnasio, y aunque se considera de buen diente, procura cuidar su alimentación. También es doglover, al tener dos mascotas a las que les prodiga mucho amor y le preocupa dejarle a su hijo y a las nuevas generaciones, un mal Zacatecas, “es la responsabilidad que estamos adquiriendo al encabezar una candidatura”.



### SUS PASIONES Y SUS TEMORES

● LE APASIONA PASAR TIEMPO CON SU HIJO Y SE CONSIDERA UN PADRE RESPONSABLE

● LE PREOCUPA DEJAR A SU HIJO Y A LAS NUEVAS GENERACIONES, UN MAL ZACATECAS

● TEME PERDER A SUS PADRES Y SU FAMILIA; NO LE AGRADAN LAS ARÁÑAS

● EL AMOR Y LA PAZ SE CONJUGAN EN SU FAMILIA CON LOS VALORES SOCIALES

● DESEA APORTAR A LA SOCIEDAD LEYES O REFORMAS QUE GENEREN BIENESTAR COLECTIVO

● SU ÚLTIMO PENSAMIENTO ANTES DE IR A DORMIR, ES DIOS Y AGRADECERLE POR EL DÍA VIVIDO

# RESPALDA RICARDO MONREAL A PEPE SALDÍVAR

## ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- En un abarrotado encuentro de estructuras y simpatizantes de Morena, el senador Ricardo Monreal Ávila, pidió el apoyo para que Pepe Saldívar gobierne el municipio de Guadalupe los próximos tres años.

Ante miles de morenistas, Ricardo Monreal pidió también el apoyo para los candidatos a diputados locales Violeta Cerrillo, Susana Barragán y Saúl Cordero, así como para que Saúl Monreal llegue al Senado de la República.

"Veo hombres y mujeres líderes, y detrás de cada uno hay gente que confía en ustedes, que los están esperando que los visiten", a ellos les pidió no decaer y mantenerse firmes en la lucha del movimiento que inició en 1998 y que continúa gracias a la voluntad de miles de zacatecanas y zacatecanos les y comprometidos con el progreso de esta tierra.

Ricardo Monreal definió a Pepe Saldívar como un joven inteligente, honesto, capaz "y que no los va a traicionar ni les va a fallar", dijo antes de alzarle la mano en señal del triunfo que se concretará el próximo 2 de junio.

Al grito de "¡Pepe presidente!", el lugar se volcó en apoyo a los candidatos de Morena, quienes a mano alzada recibieron el respaldo de los miles de guadalupenses que se reunieron para manifestar su apoyo a los candidatos morenistas.

"Aquí están los herederos de los luchadores de aquella época, por eso nuestro movimiento no morirá jamás, ¡que viva Zacatecas y que viva Morena!", sentenció Ricardo Monreal.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ



## MARCOS VALDEZ

GUADALUPE, ZAC.- A casi un mes de la jornada electoral del 2 de junio, el senador Ricardo Monreal Ávila prevé una intensificación de lo que considera como una "guerra sucia" por parte de la oposición, en contra de la candidata a la Presidencia de la República, Claudia Sheinbaum, y el movimiento que encabeza a través de la coalición Sigamos Haciendo Historia.

Junto a su hermano y candidato al Senado por la misma alianza entre el Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), Partido Verde Ecologista y el Partido del Trabajo, Saúl Monreal Ávila, el también exgobernador de Zacatecas señaló que aumentarán los ataques debido a la ventaja que lleva Sheinbaum en este proceso electoral.

"Sí estamos claros de esta guerra sucia que siempre se presenta en el último momento frente a la parte inalcanzable de nuestra candidata", comentó Ricardo Monreal, quien mencionó que están preparados dentro del movimiento para actuar con serenidad y sensatez, "para no responder con la misma virulencia", destacó.

## SE INTENSIFICARÁ "GUERRA SUCIA": RICARDO MONREAL



CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ





# MUJERES, INDISPENSABLES PARA MEJORAR ZACATECAS: MC

## ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Amalia García Medina y Tere Villegas, candidatas al Senado por Movimiento Ciudadano por la vía plurinominal y de mayoría relativa, respectivamente; sostuvieron un encuentro con mujeres y líderes de diversas asociaciones civiles reconocidas en Zacatecas por su lucha social en favor del empoderamiento femenino y el reconocimiento de los derechos.

Tere Villegas reconoció el esfuerzo de las organizaciones de la sociedad civil, que han luchado por la causa que nos une hoy en día, como lo es el empoderamiento de las mujeres en cada uno de sus espacios, porque anhelamos un mejor Zacatecas y se comprometió a trabajar de la mano de todas aquellas que busquen el bienestar de las y los zacatecanos.

Por su parte, Amalia García Medina, exgobernadora de Zacatecas, reconoció que las movilizaciones y las marchas han puesto a las mujeres en el centro, exigiendo los derechos de todas y todos de vivir en paz, alzando la voz con la consig-



na de que "Juntas podemos más", desde una visión incluyente, en donde la sociedad unida podamos hacer la diferencia.

García Medina dijo que, sin importar la posición política e ideológica de las mujeres, debemos unirnos para lograr un mejor Zacatecas y un mejor país, que merecemos, impulsando nuestra agenda para que le vaya bien a México, porque hacer política es influir en los acontecimientos y dar resultados, porque si no, ¿para qué?

Al hacer referencia a las acciones afirmativas que la unión de las mujeres ha logrado a lo largo de la historia política de México, Amalia García recordó que juntas, independientemente de los partidos y las ideologías, las mujeres lograron la paridad de género en las candidaturas y espacios para personas con discapacidad.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ



# VA MIGUEL TORRES POR EMPODERAMIENTO FEMENINO

## ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- Al llegar al Senado de la República entre las prioridades estará trabajar por el empoderamiento de las mujeres y la defensa de las instituciones que garantizan el equilibrio de Poderes, afirmó Miguel Torres, candidato de la colación Fuerza y Corazón por México, integrada por el PRD, PAN y PRI.

Agregó que insistirá en el empoderamiento de las mujeres y su participación en todos los ámbitos de la vida pública, garantizar su seguridad dentro de los hogares y en las calles, regresarles las guarderías y escuelas de tiempo completo, acciones de salud, oportunidades de estudio y empleo, y programas de apoyos sociales para que emprendan y en-

frenten la pobreza y el rezago, entre otras.

Así lo manifestó el perredista en reunión proselitista con militantes y simpatizantes del PRD, PAN y PRI, ante quienes subrayó la urgente necesidad de defender el sistema democrático nacional, consolidar un sistema de salud que le permita a los mexicanos tener garantizado medicamentos y los insumos necesarios para su atención.

Hizo hincapié en hacer todo lo necesario para que la paz vuelva a nuestro país y al estado, así como combatir la corrupción, ya que se ha enquistado en los sistemas gubernamentales, sin que se asuma a cabalidad y sólo se ha vuelto un cliché de mercachifles y no una convicción de hombres de Estado.





# SE SUMAN JÓVENES A PROYECTO DE BENNELLY HERNÁNDEZ

TEXTO Y FOTO: JOSÉ ARELLANO

FRESNILLO, ZAC.- La candidata a la presidencia municipal de Fresnillo por Movimiento Regeneración Nacional (Morena), Bennelly Hernández, aseguró que con la presencia del senador, Ricardo Monreal Ávila, se brindó respaldo a todos los candidatos en el proceso electoral.

Dijo que el legislador zacatecano se comprometió a reunirse con Andrés Manuel López Obrador y esperar que puedan plantear las necesidades de Fresnillo.

También informó que durante casi el primer mes de campaña, se han sumado de diversos sectores sociales, ya que parte de su equipo tiene constante comunicación con representantes de éstos, por lo que en los siguientes días buscará reunirse con deportistas.

Lo anterior lo detalló previo al anuncio de la participación de un grupo de jóvenes que se han denominado BenneLovers, que son jóvenes de comunidades y colonias que se han sumado a su proyecto.

Afirmaron que uno de cada tres votos que se tendrán en estas elecciones serán de jóvenes de menos de 29 años y para un número considerable será la primera vez que voten.

Ante este panorama, los BenneLovers dijeron que buscan acercar las propuestas de la candidata a los jóvenes fresnillenses, por ello emprenden diversas actividades sociales.

Por lo tanto, trabajan en temas como cuidado de mascotas, equidad de género, al igual que cuidado de áreas verdes, así como apoyo psicológico.



## RECORRE MARTÍN ÁLVAREZ 70% DE SU DISTRITO

TEXTO Y FOTO: JOSÉ ARELLANO

FRESNILLO, ZAC.- Martín Álvarez Casio, aspirante a diputado local por el Distrito 7 por Movimiento Regeneración Nacional (Morena), declaró que ha recorrido 70% del territorio que compete su distrito.

Destacó que se mantiene un buen ánimo entre los ciudadanos que aceptan el proyecto que a

nivel nacional encabeza Claudia Sheinbaum, quien busca llegar a la presidencia de la República.

El aspirante a legislador destacó que busca llegar a todas las colonias y comunidades de su distrito durante el segundo mes de campaña que iniciará en los siguientes días.

Álvarez Casio refirió que durante la visita que tuvieron en la comunidad Plateros contó con el apoyo de la estructura, pero sobre todo de la ciudadanía.

El candidato agradeció que durante las visitas casa por casa, la población lo ha recibido de forma positiva y ha podido tener acercamiento con los ciudadanos de forma directa.

## VAMOS POR UNA CAMPAÑA PROACTIVA: JAVIER TORRES

TEXTO Y FOTO: JOSÉ ARELLANO

FRESNILLO, ZAC.- Javier Torres Rodríguez, quien busca llegar a la presidencia municipal de El Mineral por la alianza Fuerza y Corazón por Zacatecas, declaró que actualmente busca tocar puertas para conseguir el apoyo de la ciudadanía y posteriormente enfatizó que tocará puertas para conseguir beneficios para el municipio.

"Vemos un avance muy considerable en términos de la campaña, respetuosa haciendo una campaña muy proactiva", dijo.

Declaró que al día realiza de uno a dos "toca toca" en distintas colonias del municipio, donde busca acercarse de forma directa con los fresnillenses en los siguientes días que restan de campaña.

El candidato destacó que en el recorrido que ha realizado por el municipio han detectado que los principales problemas son el agua potable y la inseguridad, por lo que se debe trabajar en éstas.

Además, refirió que se han emprendido foros temáticos, donde participan sectores como arquitectos, ingenieros, por mencionar algunos, que han presentado propuestas.

Torres Rodríguez dijo que está listo para el debate que se reali-



zará el 3 de mayo, con el fin de mostrar propuestas proactivas.

Precisó que espera que impere la civilidad en el resto de

la campaña y el día de la jornada electoral, por lo que espera sean días de tranquilidad para los ciudadanos.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ





EN ECONOMÍA, EMPLEO Y MEDIO AMBIENTE

# PRESENTAN CANDIDATOS PRESIDENCIALES SUS PROPUESTAS

## ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- Ayer, se llevó a cabo el segundo debate presidencial en México. Entre acusaciones de corrupción, los candidatos llevaron sus propuestas sobre economía, empleo y medio ambiente a este segundo encuentro rumbo a las elecciones del 2 de junio.

Durante su presentación, la candidata por la coalición 'Fuerza y Corazón por México' (PRI, PAN y PRD) Xóchitl Gálvez señaló "quiero construir un México Unido, sin odios, ni división, un México sin pobreza, de clases medias fuertes, que pueda salir a la calle sin sentir miedo, que se pueda construir un México prós-

pero y en paz".

Claudia Sheinbaum, candidata de la coalición Sigamos Haciendo Historia (Morena, PVEM y PT) dijo "en este debate nuevamente se van a presentar dos proyectos, el de la candidata del PRIAN, que representa un pasado de corrupción y de privilegios, y el nuestro que es el de avanzar con la transformación. Vamos bien y vamos a ir mejor".

En el turno de Jorge Álvarez Máynez abanderado de Movimiento Ciudadano apreció los mensajes que le han dado diversas personas durante la campaña y agradeció con una seña que detalló la frase 'I love you'.

## PROPUESTAS DE LOS CANDIDATOS PRESIDENCIALES



**XÓCHITL GÁLVEZ**

- Crear una institución de créditos para el emprendimiento, crédito barato.
- Reiteró que no quitará los programas sociales.
- Propone apoyos directos al campo para entender el tema de la sequía.
- Propondrá que se abran todos los contratos de las obras prioritarias del presidente López Obrador.
- Promete no privatizar Pemex.
- Desarrollo económico con respeto al medio ambiente.



**JORGE ÁLVAREZ MÁYNEZ**

- Jornada laboral digna con dos días de descanso a la semana.
- Programa de primera infancia para la educación de los niños del país.
- Propuso que maestros enseñen a los indígenas en su lengua de origen, incluida la lengua de señas mexicanas.
- Que las nuevas generaciones tengan pensiones y que el derecho a la vivienda esté asegurado.
- Reforma fiscal.
- Programa de Vivienda Social para que los jóvenes tengan acceso a la vivienda.
- Construirá infraestructura en escuelas y hospitales, con paneles solares.



**CLAUDIA SHEINBAUM**

- Plantea Sheinbaum salario mínimo de 2.5 canastas básicas.
- Afirma que apoyará a mujeres indígenas.
- Recuperar el financiamiento y mantener los fertilizantes gratuitos como el que se da ahora, mantener el Campo para el Bienestar.
- Tecnificar el campo y reciclar.
- Propone trabajar en dos sentidos: mitigar gases de efecto invernadero, avanzar en la transición energética y la adaptación del cambio climático.



EN GUADALUPE

# APRENDEN, JUEGAN Y SE DIVIERTEN EN EL DÍA DEL NIÑO

## ECODIARIO

GUADALUPE, ZAC.- Cientos de familias convivieron, aprendieron y disfrutaron en las actividades que organizó el Gobierno Municipal para celebrar el Día del Niño.

El jardín Juárez, en la cabecera municipal de este Pueblo Mágico, fue el punto de encuentro de las familias guadalupenses que participaron en los juegos y concursos; que disfrutaron de música y obras de teatro; y aprendie-

ron de los animales de la Granja de Robert, entre los que había diversas aves, llamas, caballos, cerdos y cabras.

Los niños pudieron disfrutar de brincolines y un trenecito; le dieron rienda suelta a la imaginación con pintura a figuras de yeso o dibujos, y algunos concursos, todo bajo la supervisión de personal de distintas áreas de la administración municipal.



DEL 2.1%

# REGISTRA ZACATECAS CRECIMIENTO EN TASA DE OCUPACIÓN LABORAL

## ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- El Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi) publicó datos alentadores sobre el mercado laboral en el estado de Zacatecas. Según la Encuesta Nacional de Ocupación y Empleo (ENOE), la tasa de ocupación del estado experimentó un incremento significativo del 2.1 por ciento, en marzo de este año, en comparación con el mismo mes del año anterior.

Este aumento ha llevado a Zacatecas a alcanzar una tasa de

ocupación del 97.9 por ciento de su Población Económicamente Activa (PEA), por lo que supera ligeramente la media nacional que se situó en 97.7 por ciento.

Con estas cifras, el estado de Zacatecas se coloca en primer lugar nacional en variación positiva de la tasa de ocupación laboral para el periodo de referencia, y en el lugar 17 en la cifra absoluta de tasa de ocupación laboral.

A nivel nacional, la ENOE informó que, durante el mes de marzo, un total de 59.8 millones de personas estuvieron ocupadas, lo

que representa un aumento de 800 mil personas, en comparación con el mismo periodo del año anterior.

En cuanto a la población desocupada, durante el mes de referencia se registraron 1.4 millones de personas desocupadas a nivel nacional, lo que representa una disminución de 50 mil personas en comparación con el mismo periodo del año anterior.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

TASA DE OCUPACIÓN			
Entidad federativa	marzo 2023	marzo 2024	Variación anual
Zacatecas	95.8	97.9	2.1
Sonora	96.6	98.1	1.5
Guerrero	98.1	99.3	1.2
Chihuahua	97.3	98.3	1.0
Nuevo León	96.9	97.9	1.0
Quintana Roo	97.5	98.4	0.9
Chiapas	97.4	98.2	0.8
Yucatán	98.2	99.0	0.8
Campeche	98.3	98.8	0.5
Nayarit	98.1	98.6	0.5
Tlaxcala	97.0	97.5	0.5
Puebla	98.0	98.4	0.4
México	96.9	97.3	0.4
Michoacán de Ocamp	98.2	98.5	0.3
Veracruz de Ignacio d	98.5	98.8	0.3
Baja California Sur	98.0	98.2	0.2
Jalisco	98.1	98.3	0.2
Colima	98.1	98.2	0.1
Tabasco	97.3	97.4	0.1
Morelos	98.9	98.8	-0.1
Guanajuato	97.8	97.6	-0.2



## DESTACA NARRO TRIUNFO POR REFORMA A LA LEY DE PENSIONES

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ

ZACATECAS, ZAC.- El senador José Narro Céspedes destacó como la "lucha" que se dio en el Senado la semana pasada por reforma a la Ley de Pensiones "para que la pensión se convierta en un derecho", luego de los abusos y desfalcos que ésta ha sufrido a lo largo de la historia en México.

En conferencia de prensa, Narro Céspedes explicó que la recién aprobada reforma a la Ley de Pensiones establece que los trabajadores puedan pensionarse con el último salario con el que deja de trabajar, además de que pueda ir incrementando por encima de la tasa de inflación.

El senador hizo un repaso histórico de las múltiples anomalías

que se presentaron en administraciones federales anteriores respecto al tema de las pensiones, cómo fue el caso del 2005, cuando durante la presidencia de Felipe Calderón Hinojosa se aumentó la edad de jubilación para los trabajadores.

Fue en esta misma administración, recordó, cuando también se implementó en primera instancia el salario mínimo, así como después la Unidad de Medida y Actualización (UMA) para el cálculo de las pensiones, dejando de lado los bonos y estímulos que se consideraban anteriormente para esto, además de eliminar la doble pensión y la pensión de la viudez.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

CON BOLEROS Y MAMBO, EN EL MUSEO MANUEL FELGUÉREZ

# SE PRESENTA EL ENSAMBLE DE SAXOFONES DE LA UAZ

## ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Con un repertorio que integró obras de compositores de México y Cuba, algunas de éstas con arreglos de Fernando Hernández y Lalo Herrera, el Ensemble de Saxofones, de la Universidad Autónoma de Zacatecas (UAZ), se presentó en el auditorio Juan García de Oteyza, del Museo de Arte Abstracto "Manuel Felguérez".

Esta institución musical, que se gesta bajo la cátedra de los maestros Erick López y Ernesto Treto, con la finalidad de expandir el repertorio que se escucha y toca de este instrumento, se presentó como parte de las actividades de difusión y animación cultural del Instituto Zacatecano de Cultura (IZC) "Ramón López Velarde".

Del bolero al mambo fue el programa presentado este domingo, con piezas como La gloria eres tú, Popurrí Veracruz, Huapango de Moncayo, La Comparsa, Granada, Sonos de mi tierra colorada y mambo No. 5.





# PARTICIPAN MILES DE ZACATECANOS EN TERCERA CARRERA INCLUYENTE

**ECODIARIO**

GUADALUPE, ZAC. - Con la participación de miles de zacatecanos, este domingo se llevó a cabo la Tercera Carrera Incluyente por la Paz y Paseo Ciclista, cuyo objetivo principal es fomentar la actividad deportiva como herramienta para la regeneración del tejido social y la pacificación de la entidad.

Igualmente, con estas carreras, organizadas por los gobiernos de México y de Zacatecas, a través de la Guardia Nacional, así como de las secretarías General de Gobierno y de Seguridad Pública, además del Instituto de Cultura Física y Deporte, se tiene el propósito de promover la inclusión, los valores, la recreación y la unión familiar.

El secretario general de Gobierno, Rodrigo Reyes, aseguró que el deporte es fundamental para la prevención del delito y para cumplir con el objetivo de avanzar en el proceso de pacificación; "el deporte es la mejor re-



ceta para reconstruir el tejido social y para hacer que nuestras juventudes sigan avanzando en una vida plena, libre y con paz".

Dijo que en los gobiernos de México y de Zacatecas "vamos a seguir insistiendo en promover el deporte; vamos a organizar la Cuarta Carrera Incluyente por la Paz y, después, la Gran Carrera por la Paz; es importante que nos preparemos para seguir fomentando una sociedad de paz, bienestar y progreso".

En el Jardín Juárez de la cabecera municipal de Guadalupe, se dieron cita miles de personas, familias enteras, dispuestas a participar en esta Tercera Carrera Incluyente por la Paz.

**CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ**





## DETIENEN A 10 PROBABLES DELINCUENTES EN PINOS

### ECODIARIO

PINOS, ZAC.- Resultado del despliegue y trabajos de inteligencia que las Fuerzas de Seguridad llevaban a cabo en el municipio de Pinos, se logró desarticular una célula delincencial, al detener a 10 personas consideradas probables generadoras de violencia y asegurar armamento y vehículos.

Efectivos de la Fuerza de Reacción Inmediata Zacatecas (FRIZ), Grupo de Operaciones Rurales (GORUZ), personal de Inteligencia de la Policía Estatal Preventiva, Ejército Mexicano y Guardia Nacional, realizaban labores propias de seguridad, en la co-

munidad La Pachona, del municipio de Pinos, cuando fueron agredidos por un grupo de civiles armados.

Al repeler el ataque, tres de los agresores fueron reducidos y 10 más fueron detenidos.

Entre los detenidos se encuentran dos hombres originarios de Colombia, que señalaron pertenecer al Ejército de ese país, y una persona más, de origen venezolano.

También se logró el aseguramiento de armas de fuego largas y cinco vehículos, los cuales, al igual que los detenidos, fueron puestos a disposición de la autoridad competente.



## REPORTAN DOS SUICIDIOS DE MENORES DE EDAD EN LA CAPITAL

### ECODIARIO

ZACATECAS, ZAC.- Este fin de semana, se reportó el suicidio de dos adolescentes en la capital zacatecana; una situación que representa un problema de salud mental que se ha agravado en México en los últimos años.

El caso cobró relevancia luego de que trascendiera que las víctimas, dos jovencitas de 14 años, eran amigas, y aunque las muertes ocurrieron en hechos distintos, alertó a las autoridades.

El primer suceso ocurrió el

pasado viernes, cuando una de las menores se privó de la vida tras colgarse en el interior de su domicilio ubicado en la colonia Díaz Ordaz, de acuerdo con las primeras versiones; el segundo hecho, se registró ayer por la mañana en condiciones similares. Ambos casos son investigados por las autoridades.

En 2017, la tasa de suicidio fue de 5.3 por cada 100 mil habitantes; para 2022 fue de 6.3, lo que equivale a mil 629 suicidios más en 2022 respecto de los ocurridos en 2017.

### EN PELEA DE GALLOS CLANDESTINA

## ASESINAN A CUATRO PERSONAS Y HIEREN A TRES

### ECODIARIO

PINOS, ZAC.- La Mesa Estatal de Construcción de Paz y Seguridad informó que, la madrugada de este domingo en la comunidad Víctor Rosales, en Pinos, durante una pelea de gallos clandestina, se registró una agresión contra personas que participaban en dicho evento.

Alrededor de las 2:00 de la

madrugada a través de los Sistemas de Emergencia, se reportó la agresión con armas de fuego y al arribo de las Fuerzas de Seguridad, fueron localizadas cuatro personas sin vida y tres más lesionadas, quienes fueron trasladadas a recibir atención médica.

Este hecho se suscitó en el salón ejidal de dicha comunidad, en donde se estaba desarrollan-

do una pelea de gallos clandestina; de acuerdo con los primeros indicios recabados, tres de las víctimas corresponderían a personas de origen colombiano, lo cual podría ser confirmado una vez que la autoridad competente avance con la indagatoria de ley.

También en el lugar se localizó un vehículo Volkswagen Jetta y diversos indicios.



## POR ASALTO A LA EMBAJADA DE MÉXICO

# DENUNCIAN ABOGADOS MEXICANOS AL PRESIDENTE DE ECUADOR

## ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- Abogados mexicanos presentaron ante la Fiscalía General de la República (FGR) una denuncia penal en contra del presidente de Ecuador, Daniel Noboa, y otras autoridades de aquel país por la violenta irrupción a la embajada de México en Quito el pasado 5 de abril.

En una conferencia de prensa, los penalistas dijeron que Noboa "debe ser investigado y sancionado" por ordenar el allanamiento a la sede diplomática, por la violencia ejercida en contra de los funcionarios de la embajada y por la privación de la libertad y secuestro del exvicepresidente Jorge Glas (2013-2017), quien buscaba ahí asilo desde diciembre.



Además, por las lesiones y detenciones ilegales contra funcionarios mexicanos, y el espionaje y hostigamiento en contra de la sede diplomática y por los daños que se hayan causado.

Raúl Armando Jiménez Vázquez, catedrático de Derecho Penal Internacional de la Facultad de Derecho de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), señaló que la Fiscalía es competente para investigar los hechos presuntamente ilícitos.

Esto, debido a que el Código Penal Federal establece que se consideran como ejecutados en territorio nacional, los delitos cometidos por mexicanos o extranjeros en las embajadas y delegaciones de México.



## EN ZACATECAS

## PIDE GEOVANNA BAÑUELOS FORTALECER PRESENCIA DE LA GN

## ECODIARIO

CIUDAD DE MÉXICO.- La senadora Geovanna Bañuelos llamó al titular de la Secretaría de Seguridad Pública del Estado de Zacatecas, Arturo Medina Mayoral a fortalecer la coordinación con el Gobierno Federal para incrementar la presencia de operativos de los cuerpos de seguridad en el municipio de Jerez, Zacatecas y en otros municipios de muy alta incidencia delictiva en la entidad.

Asimismo, la coordinadora

del Grupo Parlamentario del Partido del Trabajo (GPPT) en la Cámara Alta pidió a la Guardia Nacional fortalecer la presencia de efectivos en el municipio de Jerez, Zacatecas, y en otros municipios de muy alta incidencia delictiva.

Mediante un punto de acuerdo presentado al Senado de la República, Geovanna Bañuelos informó que de acuerdo con los resultados de la Encuesta Nacional de Seguridad Pública Urbana (ENSU), del Inegi, corres-

pondiente al primer trimestre de 2024, Fresnillo y Zacatecas se encuentra en el primer y tercer lugar de las ciudades con mayor percepción de inseguridad a nivel nacional.

"La situación en la entidad es compleja, ya que los hechos de violencia continúan. La inseguridad afecta a toda la población del estado de Zacatecas, incluso impacta gravemente a los miembros de los cuerpos de seguridad", lamentó la legisladora por Zacatecas.

# ¡PARTICIPA!

## 5° CONCURSO NACIONAL DE PERIODISMO DE INVESTIGACIÓN 2024

<https://concurso.inai.org.mx/ensayoreportaje2024>

inai



SISTEMA NACIONAL DE TRANSPARENCIA  
ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA  
Y PROTECCIÓN DE DATOS PERSONALES

RECEPCIÓN DE TRABAJOS DEL  
22 DE MARZO AL 7 DE AGOSTO  
DE 2024

CONSULTA LAS BASES  
Y REGÍSTRATE



Síguenos en  
INAI México



@CONAIP\_SNT

## AUTONOMÍA ECONÓMICA DE LAS MUJERES



**MARÍA DEL CARMEN SALINAS**

Secretaria de Educación del Estado de Zacatecas

## Las infancias en México

*“La familia juega un papel central en la vida de los niños mexicanos”*

La infancia en México es un tema amplio y diverso, influenciado por diversos factores como la cultura, la economía, la educación y el entorno social. Aquí te doy un vistazo general:

La cultura en México está impregnada de ricas tradiciones culturales. Desde una temprana edad, los niños son expuestos a festividades como el Día de los Reyes Magos, el Día de la Candelaria, las posadas navideñas, entre otras. Estas festividades no solo son momentos de diversión, sino también oportunidades para fortalecer la identidad cultural y los lazos familiares.

La familia juega un papel central en la vida de los niños mexicanos. La mayoría de las familias mexicanas son muy unidas y los niños suelen recibir mucho apoyo y cuidado por parte de sus padres, abuelos y otros familiares. Además, la comunidad también desempeña un papel importante en la crianza de los niños, con vecinos y amigos cercanos que suelen involucrarse en su cuidado y educación.

La educación es un aspecto fundamental en la infancia mexicana. A pesar de los desafíos en el siste-

ma educativo, la mayoría de los niños mexicanos asisten a la escuela primaria.

La pobreza afecta a más de la mitad de los niños, niñas y adolescentes pues de los 40 millones de niños, niñas y adolescentes que viven en México, más de la mitad se encuentran en situación de pobreza y 4 millones viven pobreza extrema. El 91% de niñas y niños viven en condiciones de pobreza por lo que es importante celebrar este día del niño siendo plenamente conscientes de que es una población por la cual debemos de seguir trabajando en crear las condiciones de vida para que todos los niños y niñas desarrollen el total de sus capacidades, en un entorno sano, libre y de juegos.

Muchas felicidades a todos los niños y niñas Zacatecanos que esta celebrando este día.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

## AQUELARRE



**TANYA ORTIZ**

Politóloga, periodista y abogada. Amante de la lluvia, la Luna y el petricor.

## Las renunciaciones de candidatos en el proceso electoral, tema de interés público

*Dos consejeras del INE pusieron los reflectores en Zacatecas por la renuncia de más de 200 renunciaciones de mujeres que aspiraban a una candidatura, no por motivos de seguridad, y el hecho les resultó altamente preocupante ¿y los asesinatos en otras entidades?*

Cada proceso electoral en México resulta histórico. Cada seis años, el ejercicio democrático adquiere una mayor relevancia por la cantidad de electores, de partidos, las posiciones de elección popular y lo que implica su organización, tanto para los órganos estatales como el nacional.

Y cada vez, decimos que estamos ante un proceso que marcará la vida democrática de nuestro país -y claro que es verdad-, sobre todo por lo que significan los cambios en las leyes electorales en la participación ciudadana, con las cuotas de paridad y joven, y las acciones afirmativas que benefician a sectores que, históricamente, han sido dejados de lado.

Cada vez, las mujeres van ocupando mayor cantidad de espacios y han dejado de ser las llamadas “Juanitas”, esas candidatas a las que registraban y tras ganar, si bien les iba, podían continuar en el cargo bajo consigna de que solo serían las de la imagen pública, pues las decisiones administrativas, ejecutivas, las tomaría un hombre, por lo regular el esposo que no pudo ser candidato o al menos el dirigente del partido, aunque la mayoría fue obligada a renunciar para que su suplente asumiera el cargo y, por supuesto, el suplente era hombre.

Ahora, esas modificaciones electorales implican la obligatoriedad de los registros a las candidaturas para

mujeres, incluyendo sus suplentes, y pese a que en muchos lugares los equipos de campaña comenzaron la difusión de un candidato, a estas alturas y luego de tres semanas de promoción, las autoridades electorales han “bajado” de la candidatura a varios hombres para exigir cumplimiento a la paridad... y ahí van las nuevas “juanitas”.

CONTINÚA LEYENDO  
DA CLICK AQUÍ

# ESTAMOS MEJORANDO LA SEGURIDAD

VAMOS POR EL CAMINO CORRECTO

---



# PAZ



Zacatecas  
GOBIERNO DEL ESTADO  
2021-2027



2024 AÑO DE LA  
**PAZ**  
ZACATECAS